

Una partida de ajedrez

Sabido es que Catalina de Rusia fue uno de los más grandes jugadores de ajedrez del mundo.

En la época magnífica de las sublevaciones de Polonia.

Un caballero francés, aventurero y generoso, se alistó entre las tropas polacas y empezó a darles a las rusas una partida de ajedrez verdaderamente extraordinaria.

Come los desastrosos de las tropas rusas se sucedieron la emperatriz Catalina, alarmada, quiso saber el nombre del caudillo enemigo vencedor.

—Se llama el caballero De la Croix, francés, que abandonó su patria y se alistó en Polonia por el gusto de pelear contra nosotros.—le dijeron.

—Muy bien.—Atestó la emperatriz.—Pues en la orden del día de veinte jornadas seguidas que se ofrecía un gran premio a cualquiera de mis soldados que haga prisionero a De la Croix.

Perfectamente. A los pocos días de pronunciada esta orden en una gran batalla en las cercanías de Varsovia un cañón se arrancó las dos piernas a De la Croix.

Antes de esto, el valeroso caballero francés era físicamente muy menudo, muy pequeño. Después del cañonazo, el valiente capitán quedó reducido a un enanito.

Era de alto como un niño de cinco años.

Un gran señor polonés condujo al inválido a su castillo. En secreto acudieron grandes cirujanos a la tremenda herida del guerrero que curó.

Pero su carácter se hizo más violento todavía. El enanito era una tempestad.

Solamente había en el mundo una distracción que tenía horas y horas en quietud al inválido: el ajedrez.

De la Croix era el más hábil jugador de Francia.

Dormía poco. Se pasaba noches enteras en vela estudiando jugadas maestras.

Una mañana el caballero francés hizo al dueño del castillo y le dijo: —Me voy. Me quiero ir.

—¿A dónde? —A Francia. —Imposible. Catalina de Rusia quiere haceros prisionero, y sus tropas están pelando por toda esta tierra. ¿Cómo os habéis de ir?

—Pues me voy, pase lo que pase. —¿Pase lo que pase? Yo estudié un medio hábil para que podáis partir y cruzar con cierta seguridad por entre las tropas enemigas.

El gran señor polonés trajo a su castillo, a un ingeniero famoso, gran mecánico, y le dijo: —Quisiera que me hicierais una figura de turco articulada y hueca, de modo que dentro de ella quepa un hombre muy bajito.

—Muy bien. ¿Este hombre muy bajito ha de quedar escondido si la figura de turco fuese examinada por alguien para ver lo que tuviese dentro? —Sí. Se trata de que el enano no pueda ser descubierto.

—Bueno. Y la figura de turco ha de ser articulada. ¿Con qué objeto? —Pues con el objeto de que el enanito oculto pueda jugar al ajedrez con alguien si lo acomoda.

—Perfectamente. Para ponerme a trabajar, sólo me hace falta un dato. —¿Cuál? —Ver al enanito.

El ingeniero fué conducido a las habitaciones interiores del castillo y presentado al caballero De la Croix. Esto se hallaba en su momento en una jugada difícil y ni siquiera levantó la vista.

A los setenta días quedó terminada la figura de turco. De los pies a la garganta, tenía un metro de alto. La cara era de piedra oscura. Los ojos, de una gran belleza, tenían la córnea de marfil y las pupilas de ébano.

El pelo era natural. Los dientes, de marfil íntegro.

Por un aparato de relojería, el turco pesaba, reina y fumaba.

Los manos, de madera oscura del Cáucaso, tenían las uñas de nacar. El fantasma llevaba unas vestiduras negras, de púrpuras y brocados. Fué abierta la espalda del turco y el enanito se introdujo en la figura. La puerta se cerró tras él. Abierta nuevamente, el enano había desaparecido.

—¿Estáis contento?—preguntó el ingeniero. —Oh, mucho! ¿Cuánto os debo? —Nada, en el momento. Ahora bien; quisiera un sueldo anual para repararme jamás de mi muñeco. —Es poligrafo lo que pretendéis. Vuestro muñeco va a cruzar las filas enemigas. —¿Con el enanito dentro? —Sí. —Bueno; pues quiero acompañarles. —Por mí, os permito vuestro deseo. En un carruaje, tirado por un caballo enano, fué colocado el muñeco. Delante, un cartelón inmenso de

«Aralik, el maestro turco de ajedrez. Retra a todos los jugadores del mundo.»

Llegó el carrito a las filas enemigas en ocasión en que se hallaba allí el cuartel real, con Catalina de Rusia.

Un jefe de caballería vió el carrito, leyó el cartel y salió a galope a contarle el caso a la emperatriz.

—¿Quiere vuestra majestad que conduzca hasta aquí a ese extraño personaje? —No. Vamos a buscarlo.

La emperatriz montó a caballo. Al medio kilómetro, se encontró frente a frente con el turco.

La emperatriz examinó el fantasma por dentro y por fuera. Preguntó: —¿Y este muñeco es un maestro de ajedrez? —Sí, señora.

—Vamos a verlo. —Se empezó la partida. El muñeco turco empezó su pipa. El ingeniero y conductor se creyó en el caso de disolverse.

—Perdonadme, señora. Si no fuma, no juega mi muñeco. El humo le inspira.

La emperatriz hizo un gesto de indiferencia. El turco jugó con su imperial enemiga. Catalina de Rusia no creyó que pudiera existir jamás un jugador tan grande como el turco.

—¿Será un muñeco o un hombre? —se decía.

Mandó abrir de nuevo la espalda del turco y apareció el interior vacío. Comenzó una nueva partida.

De pronto, la emperatriz Catalina hizo una jugada absurda, estúpida. El muñeco, indignado, rectificó la tontería de la dama.

A los pocos momentos, la emperatriz repitió la jugada.

El muñeco se quedó un momento inmóvil: extendió la mano de madera y volvió a rectificarle a su enemiga la tontería repetida.

Como la emperatriz hiciera lo mismo por tercera vez, el muñeco, de un manotazo, tiró al suelo el tablero y las figuras.

La emperatriz Catalina, seariendo, le dió al muñeco un salvacordón para que llegara hasta Francia si quería.

Prudencia Iglesias Heredia.

Obras públicas

El gobernador civil remite oficio para su entrega al vecino de esta capital D. José García Martínez.

El registrador de la propiedad de Caravaca manifiesta las causas por las que no puede expedir la certificación que se le reclama en oficio de 20 de Noviembre último.

La Jefatura de obras públicas devuelve informado el expediente de D. Angel de la Iglesia, sobre indemnización a los interesados en la ocupación de fincas para una línea eléctrica, del Llano del Estrecho.

El papel de oficio

Lo que se gasta en España. La Dirección general del Timbre ha calculado que en el año 1916 se gastarán 14.493.925 pliegos de papel de oficio.

En la distribución por provincias, aparte de la Navarra, como es sabido, la que gasta menos es Alava, para la que se han calculado 52.600 pliegos, y la que gaste más Madrid, que invertirá 1.455.000.

VIDA RELIGIOSA

SANTORAL. Día 3 de Marzo.—Miércoles de Ceniza. —San Cirilo.—San Juan de Dios.

Indulgencia Plenaria.—Ayuno con abstinencia de carne. La Misa y Oficio divino son de la feria IV de Ceniza, con rito de cas simple y color morado.

MES DE MARZO

Marzo consta de 31 días. Este mes está consagrado al Patriarca San José.

El toque de Alba, a las cinco de la mañana. El toque de Oraciones, a las seis y media de la tarde.

VELA Y ALUMBRADO. Por la mañana se descubre a las ocho. Por la tarde se reserva a las cinco y media.

El día 8 de Marzo estará la Vela y Alumbrado en San Juan de Dios. El día 9 en San Antolín.

los viernes con sermón y los domingos a las tres y media de la tarde con sermón.

En Santa Catalina.—Al toque de oraciones con plástica catequística; los viernes sermón y los domingos a las tres y media de la tarde, con sermón.

En San Miguel.—Al toque de oraciones; los viernes sermón y los domingos a las tres y media de la tarde con sermón.

En San Nicolás.—Los viernes al toque de oraciones con sermón y los domingos a las tres y media de la tarde con sermón.

En San Pedro.—Al toque de oraciones con sermón los viernes y los domingos a las tres y media de la tarde con sermón.

En Santa Eulalia.—Al toque de oraciones; los domingos a las tres y media de la tarde con sermón.

En San Bartolomé-Santa María.—Al toque de oraciones. Los viernes, sermón. Los domingos a las tres y media con sermón.

En San Nicolás, San Lorenzo, San Pedro y Santa Catalina, el Santo Viacrucis se hará los viernes a las tres de la tarde.

De Rojasales

Organizado por los chicos de «La Peña» se dió anoche un baile de máscaras en el Casino de este pueblo que constituyó un verdadero acontecimiento.

El salón fué muy bien adornado y lucía una espléndida iluminación, gracias a los esfuerzos y constante trabajo de los muchachos. Alguno va a caer malo. Papel de colores, moetas, cortinas, dibujos, colgaduras... Todo lo que podía contribuir a hacer del local una decoración de salón regio fué puesto a contribución por «La Peña» distinguiéndose en su constancia, abnegación y amor al trabajo, los distinguidos «sportsman» Víctor González, Leoncio Calvache, Manuel Navarro y Antonio González, que son los que con más actividad pintaron, dibujaron, y adornaron el local. Todos han perdido carnes, y en el baile lucieron una palidez, unas ojeras y un cansancio de muy buen tono, y muy interesante.

Asistieron las señoras de Egea, Fuster, Vergel, González, Navarro y señoritas Dolores y Asunción Fuster Guirao, Arberitina y Rosario Vergar, Francisca y Antonia Martí, Matilde Capdepón, Dolores y Conchita Fuster Fajardo, Amelia Ohasarra, Teresa y Emilia Calvo, Esperanza Mora, Dolores y Amparo Albaladejo, y Paquita Albaladejo, que dicho así, a la «negliss» estaba una multitud de bonita.

El baile comenzó a las diez de la noche y duró hasta las dos de la madrugada.

En el ambigü hubo de todo. Dulces, licores y sopada. La sopada se acabó enseguida.

Hubo derecho de confitis y una orquesta de guitarras y bandurrias, que parecía que estábamos en el Real.

El martes se repite la fiesta, que será seguramente tan brillante y tan distinguida como la de anoche.

Los precios del trigo

Los mercados principales de trigos en Castilla se mantienen firmes, pero sin elevar los precios más que en algunos, licores y sopada. La sopada se acabó enseguida.

Así se observa que durante la quincena última en Valladolid se observó el precio de 36,70 pesetas los cien kilos, y en Barcelona el de 40,65 la misma unidad de peso, a pesar de las importaciones.

En cambio en Arévalo subió, buscando el precio regulador, de 36,12 a 36,42 pesetas los cien kilos; en Nissese, de 35,56 a 35,84, y en Medina del Campo, de 36,12 a 36,42 pesetas.

Por el contrario, en algunos mercados extranjeros ha descendido un poco el precio del trigo. En Nueva York, de 31,84 francos a 27,50 los 100 kilos; en Chicago, de 28,98 a 24,87 y en Buenos Aires, de 20,79 a 19,69 francos.

Pero la carestía de los fletes anula la mejora en el precio.

Sección financiera

Table with exchange rates for various locations like Madrid, Barcelona, and others.

CAMBIOS

Table with exchange rates for Francos and Libras.

JAEN

Huelga solucionada. Madrid 7.—A las 9 n.

Se ha solucionado satisfactoriamente la huelga de la zona minera de la Carolina, gracias al tacto del gobernador señor Testar, que secundando a las autoridades locales ha gestionado incesantemente la solución.

También se ha solucionado la huelga de los obreros pasaderos. El orden no se ha alterado. Los obreros serán admitidos en las minas donde trabajaban.

Se aumentarán los jornales inferiores a los pasados con 35 céntimos.

considerando regulador el jornal de barrendero, que es de 14 reales.

Los jornales superiores a dos pesetas, se aumentarán en 15 céntimos.

Las pequeñas empresas mineras, aceptaron también estas bases.

El gobernador está siendo felicísimo, así como el teniente coronel de la guardia civil, árbitro nombrado por los obreros.

NOTICIAS DE MURCIA

Por la higiene y la moral. Varios vacinos de la plaza de Santa Catalina, se nos han acercado para regarnos de moscas a conocer al señor alcalde las empuñadas tan pestilentes que desde el recipiente urinario, enclavado la dicha plaza, por estar faltar de limpieza, y al mismo tiempo le necesitado que está el citado miagitorio de que sea cubierto por la parte superior, y con ello se evitarán las escenas tan desvergonzadas de que hacen alarde algunos individuos que acuden al recipiente impidiendo a los vecinos el asomarse a los balcones.

El señor alcalde, en cuanto se informó de cuanto denunciábamos en nombre de los vecinos de la plaza de Santa Catalina, a buen seguro que dispondrá inmediatamente se ejecute lo que se le pide y así lo esperamos.

Curación de la tos. Pastillas de J. Miró.

Waite. La comandancia de Marina de Cartagena publica edicto referente al hallazgo en alta mar de cuatro bocoyes vacíos, por el laud «San Antonio» y otros cuatro por el vapor «Número III».

Hospital. Se ha ordenado el ingreso en este Hospital del enfermo de Caravaca Antonio Ruiz Belmonte.

Viajeros. Después de pasar en esta capital el día de ayer, acompañado de su distinguida esposa, ha salido en el correo de Madrid el batallador diputado Rodrigo Soriano.

Fiestas en el Hospital. Hay celebrada esta Hospital la fiesta que usualmente dedica a su patrono.

Por la mañana a las diez y media, se administró el Viático a los enfermos.

Hipercloridria. Ocidex del estómago, úlcera del mismo, vómitos, ácidos, aguas de boca, neuritis del estómago, neurastenia gástrica. Tómese en todos los casos el único medicamento que cura, que es el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

LO INEXTINGUIBLE

Hay en Alemania un periódico, un periódico socialista, que entre los libros enviados diariamente a los soldados hasta el enorme frente de batalla, aconseja leer el «Decameron».

Hay un diputado, un diputado católico llamado Stull, que en la Cámara prusiana ha protestado solemnemente contra un consejo, a su entender, tan abominable.

Si el diputado Stull se hubiese limitado a expresar su deseo de que los soldados alemanes, en las largas horas de inacción y tedio de permanencia en las trincheras, sólo leyesen libros alemanes, acaso su protesta, aunque fuese dada en un angosto sentimiento del Arte universal, podía ser simpática para los nacionalistas intolerantes que ahora aprovechan la ocasión para predicar, en el mundo entero, el proteccionismo rabioso para el Arte regional; pero como en las tales «Bibliotecas circunstanciales» el Gobierno alemán y las Sociedades particulares promotoras de tan excelente idea no han prestado tapia ni valladar a la literatura universal, el diputado Stull no ha fundamentado su protesta en sentido de protección a la cultura alemana inspirado en más o menos estrechos puntos de vista de carácter patriótico, sino que se ha revuelto iracundo contra el «Decameron», porque «este libro» ha dicho—, ocupa el más bajo nivel moral en la literatura italiana».

En el «Decameron» se habla de mujeres que burlan a sus maridos y de maridos que engañan a sus mujeres; pero se mira la Vida frente a frente, con risa franca y honesta, porque la Vida, pasando al través de una forma artística, asume una belleza purificada. La teoría de Stull no es nueva; tiene ya siglos, pero hasta ahora el mal humor de los pudibundos no ha logrado imponerse. Si no fuera así, también habría que afirmar que la Venus Callipigia «ocupa el más bajo nivel moral en el arte griego».

Pero dejemos a un lado estas argumentaciones ya viejas. Hay tantos Stull en el mundo, que no vale la pena de enzarzarse con un Stull prusiano, que entre otras excusas, probablemente, podría alegar la de no haber podido saborear plena y cumplidamente el arte de Juan Boccaccio, y la de no poder comprender, comparándole con otros noveladores italianos, hasta qué punto la «novela bocconesca» es sana y tranquila, y qué lejos de la complacencia libidinosa está su visión del amor y de los amores...

Mi propósito es otro más sencillo. He de limitarme, a guisa de inferencia de actualidad, a consignar el hecho de que, mientras la guerra devasta el mundo y el odio destroz a los hombres lanzándose unos contra otros, en veneciana laguna, asombro de las generaciones venideras, el Ideal del Arte comienza a levantarse inmarcesible y puro sobre tanto dolor y tanta miseria.

Alemania y Francia envían a sus soldados millares de libros de todas las precedencias y todos los orígenes, para suavizar las amarguras de su espíritu acoagado, y en París, ahora mismo, respondiendo a una pesquisa espiritual iniciada por un popular periódico, los compositores y los críticos de música franceses declaran, unánimes, que no se debe proibir la música alemana, porque el Arte no tiene patria ni distingue de fronteras, y que, aunque pudiera probarse (así ha dicho Vincent D'Indy) que Wagner fué el autor del libelo

tulado «Una capitulación», seguiría siendo el autor de «Tristán» y de «Parsifal», cimas inaccesibles a donde sólo llega el alceste del genio.

Pedra esta guerra de salvaje, entre oleadas de metralla y nubes de gases deletéreos aniquilar, barrer y destruir todo, menos extinguir entre tinieblas, el fulgor sin ceaso del Arte, y sería ilusión mezquina vivir la suerte de Goethe o de Wagner con la de los generales prusianos que imaginaron, prepararon y determinaron la hecatombe europea.

Luis París.

LA HUELGA DE LOS MINEROS

Colisión sangrienta en La Unión

Cinco muertos y dieciséis heridos

Cartagena al día

Ecos locales

La huelga de La Unión, que hasta estos momentos no lleva vías de solución, amenaza extenderse a Cartagena, según nuestros informes. En reunión celebrada por las sociedades obreras sindicato 11 de Noviembre, «Unión Obrera Trabajo y Cultura» y otros elementos trabajadores, se dió cuenta de un oficio de la Federación de las sociedades obreras de La Unión reclamando la solidaridad del obrerismo cartagenero.

Los representantes huelguistas que asistieron en acto explicaron el desarrollo de la actual huelga y reclamaron el apoyo de los obreros locales, acordándose por las directivas de las sociedades citadas convocar a una asamblea magna que se celebrará el jueves en la que se tratará según todas las noticias del paro general en Cartagena.

Deseamos vivamente, para bien de todos, su solución definitiva ese conflicto que tantos y tan hondos perjuicios irroga a los intereses generales.

En la consagrada iglesia de Santa María de Gracia se celebraron ayer mañana solemnes cultos en sufragio del que fué nuestro querido amigo don Angel Bruna.

A la hora Santa asistió numerosa concurrencia que testimonió a la afiligrada familia sus afectuosos respetos.

Regresó a Madrid el reputado médico don Antonio García Tapia.

Salio para Asturias nuestro compañero en la prensa, el joven diputado provincial don Manuel Dorda y Mesa.

Acompañado de su joven esposa regresó a ésta el ingeniero don Alfonso Torres.

En el Casino de Los Dolores se han celebrado con extraordinaria animación los primeros bailes de Carnaval. El salón artísticamente adornado era insuficiente para la concurrencia, abundando caprichosas máscaras y bellísimas señoritas.

Ha ascedido a comandante del capitán de infantería don José López Gómez.

Con numeroso acompañamiento se ha verificado el entierro de la bendadisa señora doña Teresa Ortega Gandía.

Reiteramos a la familia nuestro pésame.

La huelga se agrava.—Grave colisión entre la guardia civil y los huelguistas.

Cartagena 7 (5 t. URGENTE) En La Unión se agrava la situación con motivo de la huelga.

Noticias particulares confirman que han ocurrido desórdenes frente a la fábrica de fundición de Wandosell que se halla situada en el Descargadero.

Ha habido una colisión entre la guardia civil y los huelguistas. De esta colisión han resultado seis muertos.

Entre los muertos figura una mujer. Además hay varios huelguistas heridos.

Como es natural reina la consiguiente alarma.

Confirmación oficial. Cinco muertos y dieciséis heridos graves. Cartagena 7.—A las 11 n.

Se ha confirmado oficialmente los desórdenes ocurridos en La Unión, con motivo de la huelga.

En la colisión habida han resultado cinco muertos y diez y seis heridos graves.

Entre éstos figuran tres mujeres. Se dice que hay también un niño muerto e que ha desaparecido.

Esta noticia no tiene aún comprobación oficial. Detención de un tren.—Asalto. Los huelguistas detuvieron un tren que marchaba desde Cartagena, en el que iban el alcalde y el jefe de policía. Dicho tren fué asaltado en actitud

hostil per una avalancha imponente de huelguistas, siendo las mujeres las que verificaron el asalto.

Las citadas autoridades apaciguaron a los rebeldes dirigiéndoles la palabra.

El mitin del Llano. Acuerdos.—Oradores violentos.—Tropas a La Unión.

Esta mañana se ha celebrado un mitin en el Llano.

Los oradores se expresaron en términos violentísimos, teniendo que llamarles la atención la autoridad.

Se tomó el acuerdo de persistir en la misma actitud y sostener la huelga general, hasta que no consigamos sus aspiraciones los obreros.

De esta ciudad ha salido otra compañía del Regimiento de España para La Unión.

También han llegado numerosas fuerzas de la guardia civil.

El estado de la huelga es cada vez más alarmante, teniendo los ánimos intranquilos por el temor de que se repitan los sangrientos sucesos.—Pelajo.

Nombres de los heridos. A las 12 n.

Entre los nombres de los heridos de la colisión habida en La Unión, figuran los siguientes:

Consuelo Areca Jerez, Pedro López Clemente, Valentín Escobar Callejón, Antonio Sáura Martínez, Manuel Manrubia Manrubia, Ginés Acán Martínez, Narciso Baños Muñoz, Manuel Romero Martorell, Mariano Giménez García, Ginés Hernández Parades, Pedro Victoria Visado, Ginés Sanz Giménez, Luis Hernández Marín.

También están heridos Magdalena Osete Mendoza y Catalina Alcaraz Madrid.

Resultaron heridos aunque no de gravedad los guardias civiles Francisco Arenas y Tomás Suárez.

La huelga en Cartagena.—En señal de protesta.—Solidaridad.

Se dice con mucha insistencia y se tiene como cosa segura que mañana se declararán en huelga todos los obreros de Cartagena en señal de protesta por los sucesos ocurridos en La Unión.

Se admiten anuncios y suscripciones para EL LIBERAL en la librería de San Martín, Puerta del Sol, 6, Madrid.

VALENCIA

El entierro del arzobispo. Madrid 7.—A las 9 n.

Se celebró el entierro del arzobispo, resultando una grandiosa manifestación de duelo.

Asistieron el cardenal Guisasaola, el obispo de Segorbe, todas las autoridades civiles y militares, el clero parroquial, el Ayuntamiento y un gentío numeroso.

Desde el palacio arzobispal, fué conducido a la Catedral.

En la entrada de la puerta principal, se colocó un catafalco.

Las tropas cubrían la carrera. Dijose el oficio de difuntos y luego la misa y el responso, oficiando Guisasaola.

Se le sepultará en el Aula Capitular, antiguo panteón de los prelados, donde ahora recibe el culto.

Al acto asistió la colonia asturiana, El Príncipe de Asturias.

El vapor «Príncipe de Asturias», zarpó de Valencia el 18 de Febrero para Buenos Aires, embarcando aquí cuatro pasajeros de cámara, 29 de tercera y 825 toneladas de cargamento general, abundante arroz, vino, piñones y azules.

Tres valencianos cablegrafiaron que se han salvado, ignorándose la suerte de los restantes.

Entre las familias de éstos reina gran ansiedad.